

寄稿

Contribution

**不動産価格上昇は不況脱却の切り札
今こそ日銀は新たな量的緩和の実施を**

日本経済を蝕む長引くデフレ。ところが、不動産価格の上昇をテニにすれば、不況からの脱却は可能である。そのためには踏み込んだ金融政策が必要だ。不動産金融の専門家がその秘策を説く。

不動産と経済の好不況には、密接な関係がある。

一 般 直 に 言 話 さ れ て い る の は
景 気 が よ く な れ ば 不 動 産 価 格 が 上
が る と い う ルート だ が、 じ つ は 逆
の ルート も あ る。
この ルート で は、 不 動 産 価 格 が
上 が れ ば、 そ の 質 産 効 果 で、 家 計
の 消 費 が 扩 大 す る。 ま た、 将 来 の
価 格 上 昇 期 待 が ふ く ら む こ と で、
金 融 機 閣 の 融 資 姿勢 が 緩 和 し、 よ
り 大 き な 借 入 金 が 行 わ れ や す く
な る。 これ が、 企 業 や 家 計 の 投 資
を 促 し、 景 気 が 好 転 す る の で あ る。
こ こ 十 数 年 を 振 り 返 る と、 米 国
も 日 本 も、 不 動 産 価 格 の 上 升 を テ

コにして不況を脱してきている。米国では、2000年のITバブルが弾けた後の不況対策として金融緩和が成功を奏し、すでに上昇が始まっていた住宅のマーケットへ資金が流入、歴史的な住宅投資ブームとなつた。日本の場合も、1991年をピークに不動産バブルが崩壊したがその後の長く厳しいバランスシート不況は、01年から06年の日本銀行の量的緩和を経て、やはり不動産価格の上昇を伴つてようやく出口を見出した。好況は不動産価格の上昇をもつて始まり、不動産価格の下落とともに不況が始まつて

いる。
で
は、なぜ量的緩和が不動産
価格の上昇に効くのか。そ
のメカニズムはこうである。
量的緩和で潤沢な資金供給が約
束され、当座預金残高などの金額
のボリュームの大きさやターゲッ
トの高さを政策目標として明示す
ることで、その覚悟の確固さをア
ピールする。これを投資家が信じ
れば、将来の経済成長や価格上昇
の可能性に対する期待が生まれる。
期待が醸成されれば、あとは、投
資家が自発的に自分のポートフォ
リオバランスを見直し、よりリス
クの高い資産を選好する方向へと

世界各國の低金利競争で 薄まる日本の政策効果

ところが、同じ量的緩和でも、米国が08年の金融危機後に発動したQE (Quantitative Easing) 1、QE 2の不動産市況に対する効果はいま一つである。その原因は「too early」(早過ぎ) だつたためだ。QE 1、QE 2はいずれも不動産価格の下落幅

が拡大しているときに発動され
いるため、そのボリュームで不動
産の価格を反転させることはでき
ても、効果が薄れると再び不動産
価格が下落に転じた。

米国では住宅価格の下落がまだ
続いている。住宅価格の回復なし
に米国経済の回復はありえない。
一方のわが国の場合、量的緩和
はタイミングがよかつた。長い下
落期間がようやく落ち着き、そろ
そろ底を探しているという時期に
実施されたからである。ただ、リ

日銀は、10年10月から円高・デフレ対策として「包括的金融緩和」と「和」を行っている。だが、円高の進行に歯止めはかからず、デフレも改善の兆しがない。不動産マーケットを上向かせる「期待」の形成に関して、今回は成功しているとは言いがたい状態だ。

本経済は劣勢に立たされている。
なんといっても歐米各国は通貨安
で輸出振興が図れるが、日本は円
高でそれも望めないからだ。

じつは震災後に回復した 東京の住宅市況

だが今、日本だけの強みが出てきた。住宅価格の上昇の兆候だ。

していることは、東京の住宅マーケットの回復とファンダメンタルズの堅調さを示しているといえる。わが国の不況からの脱却に、この明るい兆しを生かさない手はない。不動産マーケットの堅調さを内外にアピールする必要がある。現在は金融システムも安定している。日本には、住宅価格が上向き始めたことを好機として、これをテコに期待の醸成を図り、不動産価格を一気に上昇に導くという戦略が残っている。

にはいかない。まして、量的緩和ではおカネの量だった政策目標を包括的緩和では從来の金利に戻したこと、資産価格上昇にはダイレクトに効きにくくなっている可能性がある。

と賃料のデータを約6万7000件収集し、震災発生の3月11日を境として、震災前と震災後の価格変動とキャッシュレートの変化を見た。まず価格面だが、ワンルーム(1R)タイプでは9222万円か

今こそ日銀にとっての新しい量的緩和を行なるべき時だ。先の量的緩和が物価上昇という明確な目標を示したのと同様に、今回は「資産価格の上昇まで緩和を続ける」という断固とした目的を明示し、

加えて、昨年3月の東日本大震災が心理面に大きなマイナスを及ぼした面は否めない。不動産ビジネスの最前線にいる人たちには、震災さえなければ価格はどうに上昇していくはずだと声を揃える。また、今は当時は環境が大きく異なる。たとえば、当時はわが国だけが低金利であったが、今、主要国は皆日本と同様の超低金利水準にあります。日米欧で同時に不況に陥っている。日本は有利に働いたが、今、主要国は不利に働く。超低金利政策を打ち出さねばなりません。

ら840万円と8・9%下落したが、ファミリータイプにおいては4174万円から4176万円と0・5%増となつた。上昇幅は抜群だが、堅調さが確認できた。

それを体現できるボリュームの総額を示すことだ。

一方、現在行っている ETF（上場投資信託）や REIT（不動産投資信託）の直接買い入れは市場を企めるだけで価格の上昇繼續には役立たないからやめるべきだ。不動産が持つ、経済全体を牽引するエンジンになれるという能動的なパワーにもっと目を向け、日銀には、資産価格の上昇をターゲットとする大胆かつ新たな戦略を打ち出してほしい。

立教大学大学院
ビジネスデザイン
研究科教授

Arata Hisatomo

ひさしつね・あらた／立教大学大学院ビジネスデザイン研究科教授、都市経済研究所代表取締役。慶應義塾大学経済学部卒業、同大学院商学研究科修了。不動産のDFC評価の第一人者として、政府・与党にも政策提言。主な著書に「不動産パブルで勝つ鉄則」(日本経済新聞出版社)など。